

Ex cancilleres chilenos alertan por efectos de propuestas migratorias y llaman a resguardar relaciones con Perú y Bolivia

Description

Una dura advertencia realizaron este sábado seis ex ministros de Relaciones Exteriores de Chile, quienes manifestaron su "**profunda preocupación**" por las propuestas migratorias del candidato presidencial José Antonio Kast, especialmente por sus eventuales consecuencias humanitarias y por el impacto que podrían generar en la relación con países vecinos.

En una **declaración pública** firmada por Soledad Alvear, Mariano Fernández, José Miguel Insulza, Heraldo Muñoz, Antonia Urrejola e Ignacio Walker, los excancilleres señalaron que cualquier política migratoria debe respetar **el Estado de Derecho, los tratados internacionales y la dignidad de las personas**, cuestionando medidas que plantean **expulsiones masivas**, **separación de familias** o confinamientos de carácter "cuasi carcelario". Estas propuestas —afirman— serían incompatibles con los estándares del sistema internacional de derechos humanos.

Preocupación por impacto en la relación con Perú y Bolivia

Los ex jefes de la diplomacia chilena alertaron que ideas como "empujar" o derivar miles de personas hacia las fronteras de países vecinos podrían interpretarse como gestos inamistosos, dañando la confianza construida con Perú y Bolivia durante décadas.

Recordaron que la migración irregular, el crimen organizado y el narcotráfico son **fenómenos transfronterizos** que requieren cooperación estrecha entre los tres países, no decisiones unilaterales que puedan ser percibidas como presión política.

Críticas a la viabilidad de expulsar a 350.000 personas

Si bien reconocen que la migración irregular "es inaceptable" y que el país necesita reforzar el control fronterizo, los ex cancilleres cuestionaron la falta de viabilidad logística, financiera y diplomática de las propuestas del candidato, especialmente frente al rechazo del régimen venezolano a recibir repatriados.

En el texto afirman que los planteamientos de Kast "**no ofrecen soluciones reales ni sustentables**" y advierten que podrían tensionar aún más la situación en el norte del país.

Llamado a respuestas serias, coordinadas y humanitarias



El grupo enfatizó que la situación actual requiere **respuestas "firmes pero viables"**, coordinadas con Perú y Bolivia y siempre consistentes con el derecho internacional: fortalecimiento de comités de frontera, acuerdos de reconducción y retorno, y mecanismos de regularización y control diseñados entre los tres países.

Advirtieron también que una mala gestión puede generar **crisis humanitarias** en pasos fronterizos, con familias atrapadas sin salida ni asistencia.

Evitar la estigmatización y el uso electoral de la migración

Finalmente, los ex cancilleres llamaron a quienes buscan ocupar la presidencia a mantener un debate **serio, basado en evidencia**, y a no tensionar innecesariamente las relaciones exteriores por motivos electorales.

Respaldaron además la reciente carta del arzobispo de Concepción, señalando que la política migratoria no puede reducirse a la lógica del "te vas o te expulsamos", sino que debe sostener siempre el respeto a la dignidad humana.

Ver declaración de Ex Cancilleres

El Maipo

Date CreatedDiciembre 2025

